
P

D I C I E M B R E  D I C I E M B R E  2 0 2 1  N Ú M E R O 42 0 2 1  N Ú M E R O 4



En esta edición de El Megáfono, la última de este
año, les damos a conocer la mirada del compañero
Max Zapata, Secretario general de Affich en Chile,
acerca de lo que significa ser dirigente sindical; la
reflexión acerca de la COP26 de nuestra
Coordinadora del Cono Sur, Rocío Godoy, y un
artículo del compañero Cristian Sotelo de Argentina. 
En nuestra sección de Actualidad, destacamos el
revelador artículo de Gabriel Casnatti, Coordinador
de proyectos ISP, que nos habla de cómo los datos
se han convertido en los commodity más valiosos de
nuestro mundo contemporáneo y el de Juan Carlos
Hidalgo de Anejud Chile quién aborda con agudeza
las nuevas masculinidades y la deconstrucción de
los estereotipos para erradicar la discriminación. 
Queremos expresar nuestro agradecimiento a todxs
los que en este año hemos levantando la voz para
expresar el sentimiento de la juventud de la región.
Así también, queremos felicitar a todxs lxs
profesionales que están detrás de cada edición de El
Megáfono, a todxs lxs dirigentes y, muy
especialmente,  al proyecto Forsa, que nos ha dado
la oportunidad de expresarnos mes a mes. 
Un gran abrazo y esperamos seguir entregándoles
contenidos relevantes sobre la juventud del Cono
Sur este 2022.

Coordinación Subregional de Jóvenes del Cono Sur

Instagram: 
@csjconosur
Facebook: 
Comité Subregional de
Jóvenes Conosur
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“SUEÑO CON QUE EN MI PAÍS EXISTA
ACCESO A EDUCACIÓN, SALUD Y

PREVISIÓN DE CALIDAD PARA TODOS,
PARA IGUALAR LA CANCHA”

 

M A X  Z A P A T A ,   S E C R E T A R I O  G E N E R A L  D E  A F I I C H :  
 
 

Por Andrea Munizaga

Para Max, administrador público, Secretario General de la Asociación de
Fiscalizadores de Impuestos Internos (AFIICH) y miembro del Directorio del
Frente de Trabajadores de Hacienda, el asumir como dirigente sindical, “ha
sido un desafío increíble, exigente, de constante reconversión y aprendizaje,
para mi es de los trabajos más importante que me ha tocado desempeñar".
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Como sindicato se toman decisiones
que afectan personas, y por lo tanto
al tomarlas se deben considerar una
cantidad importante de variables,
para ello siempre es relevante la
conversación constante con los
socios, tener contacto con los
colegas, mantener el vínculo con
ellos y sus necesidades”.

“En particular, cómo joven dirigente,
una de las cosas que ha llamado más
mi atención es que es difícil cambiar
formas de actuar o pensar que se
encuentran arraigadas en el
colectivo, en la cultura
organizacional. El cuestionar,
inquirir, ha permitido integrar
nuevas miradas y visiones, sin dejar
de lado la experiencia que tenemos
como organización, siento que
hemos logrado construir espacios de
reflexión para seguir avanzando y así
afrontar los nuevos desafíos que
debemos enfrentar como sindicato”,
agrega.

-¿Cuál es el rol de AFIICH hoy y
cuál es su aporte a la ciudadanía? 

A grandes rasgos podría decir que
tenemos un doble rol, que en el
camino se van entrecruzando. Por
un lado están los temas internos
donde, como trabajadores del SII,
estamos convencidos del aporte que 

}

realizamos a la sociedad y la
relevancia que este tiene para que
se puedan llevar a cabo las distintas
políticas públicas del país. Sabemos
que nosotros entregamos un
servicio a la comunidad que debe
ser el de más alta calidad para los
ciudadanos, pero para a ello es
necesario contar con las mejores
condiciones, herramientas y
capacitación disponible, y ese es un
foco muy importante para nosotros.
A su vez, también hemos asumido
un rol en el ámbito externo, en la
sociedad, al participar del debate
técnico, social y político de las
reformas tributarias que se han
implementado estos últimos años, 
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participando por el debate
legislativo, como también instalando
la necesidad de cambios que
permitan un sistema tributario más
equitativo y justo. Esto ha implicado
desarrollar instancias para acercar a
la ciudadanía a los impuestos y que
se tenga una mayor comprensión de
los mismos.

-¿Cómo impactó la pandemia a los
trabajadores del SII? ¿De qué
manera se produjo una
pauperización de sus condiciones
laborales?

Lo primero es lamentar la situación
sanitaria que ha afectado a tantas
personas en nuestro país y el
impacto directo que ha tenido en
nuestra institución, socios y su
grupo familiar.
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A raíz de la situación sanitaria
debimos modificar la forma en que
realizábamos nuestro trabajo y este
proceso de adaptación fue bastante
complejo, ya que por un lado estaba
la incertidumbre de esta
enfermedad y cómo las personas
hacían frente sus miedos e
inquietudes. Esta incertidumbre,
sumada a la incapacidad del Servicio
de entregar recursos mínimos a los
funcionarios para desarrollar  su tra-
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bajo, junto con mantener inalterable
las exigencias de metas que
corresponden a incentivos
económicos que forman parte
importante de nuestra
remuneración, provocó en todos los
funcionarios un estrés y un desgaste
imposible de dimensionar. 
Esta pérdida o desmejoramiento de
las condiciones laborales es posible
de apreciar en muchos ámbitos,
como el desdibujamiento de la
jornada laboral, volviéndose más
extensas y en días no hábiles, la
poca distinción de los limites entre
los espacios personales y laborales,
los efectos de clima laboral en los
distintos equipos de trabajo, entre
otras.

-¿Qué desafíos asumió AFIICH
durante el estallido social?

Además de compartir y adherir a las
demandas que fueron levantadas a
lo largo del país, sabíamos que era
importante que, como funcionarios
de impuestos internos, tuviéramos
una voz clara frente a la ciudadanía.
Dentro de las razones que explican
el estallido social, lamentablemente
nuestra institución ha sido vista
como un lugar donde cierto grupo
de contribuyentes obtienen
beneficios a raíz de decisiones que
tienen más un perfil político que
técnico, aumentando esta sensación
de que existen ciudadanos de pri-

primera y segunda clase.

En ese entendido para nosotros es
importante transmitir a la
ciudadanía que estas decisiones no
involucran al funcionario de carrera
quienes son los que dan la cara
frente a los contribuyentes de todo
el país, sino que respondan a
directrices de las autoridades.
Es por eso que un hito importante
fue un trabajo reflexivo que hicimos
con todos los socios del país donde
generamos propuestas para un
sistema tributario más justo, que
permita generar los recursos para
ayudar a dar cumplimiento a las
demandas ciudadanas.

.¿En qué consistieron  los cabildos
tributarios y qué rol jugaron? 

Durante el estallido social los
funcionarios del SII sentimos la
necesidad de reflexionar sobre cuál
era el SII que queríamos para un
Chile más justo en materia de
impuestos, resaltando la necesaria
autonomía para que se apliquen las
sanciones de la misma forma a todos
los contribuyentes, sin privilegios.

En este contexto,  las asociaciones
organizamos cabildos tributarios que
se desarrollaron en todas las
unidades del país, donde
participaron más de 3.000
funcionarios, desde donde se  reali-
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zaron propuestas concretas desde lo
técnico con el fin de avanzar hacia
una sociedad más justa, con mayor
justicia tributaria y fiscal. A partir de
este trabajo se elaboró un informe
donde se exponen las principales
conclusiones, el que ha sido
entregado a las autoridades del SII,
parlamentarios, constituyentes y
partidos.

-¿Cuéntanos, de qué manera se han
involucrado activamente en
aportar a la Convención
Constituyente y cuáles son sus
propuestas? 

En conjunto con las demás
asociaciones que pertenecen a la PSI
decidimos elaborar un documento
que contuviera una serie de ideas
relativas al mejoramiento en la
calidad de los servicios públicos. Uno  
de sus capítulos es el de “Justicia
Fiscal para una vida digna”, en donde 
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señalamos que se debe fortalecer la
justicia fiscal en Chile en la
redacción de una nueva constitución
política. Para ello se debe propender
a: 1) reconocer el carácter
progresivo y redistributivo del
sistema tributario; 2) avanzar hacia
un sistema tributario desintegrado y
una moderación del excesivo poder
del ejecutivo y grupos empresariales
en esta materia, buscando
garantizar autonomía institucional
de la administración tributaria; 3)
garantizar el cumplimiento de
principios básicos de un sistema
tributario, tales como la simplicidad
separando los tributos de empresas
y personas, permitiendo así una
redistribución real de los ingresos
entre la población; la equidad
horizontal y vertical, donde los que
ganan mas paguen más en
proporción a sus rentas y la
suficiencia para que aumente el
porcentaje de recaudación sobre el 



PIB y así poder financiar la provisión
de bienes y servicios públicos de
calidad.

Este documento fue entregado a los
constituyentes en un acto realizado
en las afueras de la convención,
durante el mes de octubre. 

-¿En qué consistió la campaña de
“Qué no te pasen gato por liebre”? 

En el marco de la Reforma Tributaria
impulsada por Sebastián Piñera al
iniciar su segundo periodo, nuestra
asociación lanzó la campaña “Qué
no te pasen gato por liebre” con el
fin de develar las verdades
implicancias que tenía el proyecto
de Reforma Tributaria para nuestro
sistema, tanto en términos de ingre-
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sos, como de perdida de facultades.
Para ello, explicamos varios temas
en un lenguaje más simple y común
de manera que todos pudieran
entender qué era lo que se estaba
intentando modificar y sus
consecuencias, mediante distintos
instrumentos, tales como capsulas,
videos, graficas, etc. Junto a lo
anterior, desarrollamos más de un
seminario y participamos del debate
legislativo. Con ello se contribuyó a
que varios de los pretendidos
cambios no pudieran llevarse a
cabo.

-¿Cuál es tu opinión sobre la
necesidad de implementar un
impuesto a los super ricos?
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Necesario. Pero no suficiente.
Efectivamente, la distribución de
ingresos en nuestro país es
demasiado grande y esta brecha
hace posible aplicar un impuesto a
un segmento de altos patrimonios.

Pero, sobre todo, se requiere revisar
nuestro sistema tributario de modo
de eliminar exenciones tributarias
que hoy sólo privilegian a un grupo
muy reducido de contribuyentes y
cuya aplicación no genera mayor
inversión, más empleos, o mejor
distribución, sólo siguen abultando
los bolsillos de unos pocos,
aumentando la desigualdad.

-¿En qué sentido necesitamos un
SII soberano, autónomo, que no
dependa del Gobierno de turno?
Este sigue siendo uno de los temas
que ha generado más discusión.
Pero es una realidad cada vez más
evidente la necesidad de autonomía 
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para tomar decisiones en lo que
tiene relación con la aplicación de
sanciones pecuniarias y la
interpretación de la norma y así
evitar que las autoridades del SII
respondan a las instrucciones del
gobierno de turno, sino a
lineamientos técnicos.
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-¿Como joven sindicalista, con qué
mundo sueñas para Chile y el
Cono Sur?

Sueño con que en mi país exista
acceso a educación, salud y
previsión de calidad para todos,
para así igualar la cancha, y dar a
todos las mismas oportunidades.
Estas son las condiciones base para
que cada uno se pueda desarrollar
como individuo dentro de una
sociedad y que desde las
individualidades construir una
sociedad que nos integre a todos.
Reconociendo a todas las etnias y
naciones que conforman nuestro
país, valorando sus aportes y
creando una cultura de mayor
tolerancia, más respeto y valoración
de las personas.

Para el Cono Sur, me imagino mayor
fraternidad y solidaridad, para que
podamos apoyarnos y colaborar
unos a otros.
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¿Por qué se celebra el 17 de
noviembre el día del

militante en Argentina?
 

O P I N I Ó N
A

R
G

E
N

T
I

N
A

Por Cristian Sotelo 
Coordinador del CNJ Argentina
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septiembre. Gobernaría hasta su
muerte, ocurrida el 1 de julio de
1974. La primavera peronista duró
poco, en marzo de 1976, los
militares volvieron a tomar el poder
con el qué fue el último golpe de
Estado que vivió la Argentina hasta
este momento.

Este 17 de noviembre las figuras de
Perón y Evita, el flamear de las
banderas con los bombos y los
festejos se multiplicaron frente a la
casa rosada y los alrededores del
centro porteño en una celebración
que desbordó de movimientos
sindicales, sociales. También
participaron familias que se
acercaron desde puntos remotos del
país para renovar el fervor de
quienes empujan, desde el
territorio, las ideas del movimiento
peronista.

La imagen del presidente Alberto 

Se trata de la conmemoración del 17
de noviembre de 1972, la fecha en
la que el general Juan Domingo
Perón volvía a la Argentina tras 18
años de exilio, luego del Golpe de
Estado conocido como la
"revolución libertadora" que tuvo
lugar en septiembre de 1955. Era la
primera vuelta, más no la definitiva
del líder justicialista, que se
instalaría definitivamente en el país
desde el 20 de junio de 1973,
cuando Héctor Cámpora ya había
asumido la presidencia.

Bajo una copiosa lluvia, el
expresidente pisaba suelo argentino
acompañado por el Secretario
General de la CGT, José Ignacio
Rucci, en una imagen que quedó
inmortalizada. 

Un año después, Perón triunfaría,
acompañado de su esposa
"Isabelita", en las elecciones de 
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Fernández y la vicepresidenta
Cristina Fernández de Kirchner
también se replicó en carteles y
pancartas en las calles y arterias que
rodean la Plaza de Mayo.

Así, con demandas, pero también
con esperanza, los trabajadores
militantes permanecieron en la
emblemática plaza, a dónde también
confluyeron legisladores, dirigentes
políticos, sindicales y sociales que
reivindicaron las ideas centrales del
peronismo y coincidieron en que el
objetivo apunta a que la "gente viva
mejor".

La celebración comenzó en las
primeras horas de la tarde en el
obelisco, donde se concentraron las
columnas sindicales y luego
avanzaron las expresiones de la CGT
y de las dos CTA.

Héctor Daer, uno de los Secretarios
Generales de la CGT señaló que "la
movilización es la conmemoración
de un día que es muy simbólico para
los argentinos y argentinas. Hay
quienes borran o no tienen
memoria. Nosotros somos
peronistas, tenemos historia y
tenemos un 17 de octubre y un 17 de
noviembre, que es el día en que
después del exilio, el peronismo y la
militancia recuperaron a su líder de
vuelta a la Argentina", agregó. 
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COP26 : 

LA COMUNIDAD
INTERNACIONAL, NO ESTUVO A

LA ALTURA 
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Por Rocío Godoy, Secretaria de juventud de Apoc seccional Ente y
Coordinadora del CNJ Argentina y Coordinadora  de la subregión 
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cuyo objetivo consiste en no
superar el aumento de 1.5°
centígrados con respecto a los
niveles preindustriales ya que esto
traería consecuencias terribles para
la vida en el planeta. La ciencia nos
alerta que la prioridad absoluta 

Debemos seguir
observando lo global y
trabajando en lo local
desde nuestras
organizaciones para
fomentar el diálogo social.

Somos más las personas que
exigimos acción y políticas
ambientales claras. Cada vez son
más masivas las movilizaciones
sociales alrededor del mundo para
exigir la toma de conciencia
colectiva que obliga hasta a los
gobiernos más relegados que
empiecen a modificar sus agendas y
descarbonizar la economía.

Estas reuniones se celebran
anualmente desde 1995, (a
excepción del 2020 que debió
suspenderse por la pandemia) y son
la instancia de negociación
internacional más importante en
materia de cambio climático.

En el marco de la COP21 fue que se
firmó el famoso Acuerdo de París, 
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debe ser la reducción rápida,
profunda y sostenida de las
emisiones en esta década.
Específicamente, se requiere un
recorte del 45% para 2030 en
comparación con los niveles de
2010. 

Es imprescindible que se tomen
acciones urgentes para evitar que
las consecuencias del cambio
climático sean aún peores y que se
respete el Acuerdo de Paris en
cuanto a la ayuda que los países
desarrollados se comprometieron a
brindar al resto no sólo
financieramente sino también  en
materia de transferencia
tecnológica.

El propio Antonio Guterres,
Secretario General de la ONU,
sostuvo que la cumbre no  logró los
objetivos claves de poner un precio
al carbono, acabar con las
subvenciones a los combustibles
fósiles y cumplir la promesa de
destinar US$ 100.000 millones
anuales para la financiación
climática para los países en
desarrollo e instó a los países a
elevar sus ambiciones de reducción
de gases de efecto invernadero en
forma anual.

Si bien hubo avances y algunos
acuerdos, la COP26 terminó demos-

trando (al igual que la gestión
sanitaria de la pandemia) que la
comunidad internacional no estuvo a
la altura de las circunstancias en
cuanto a generar acciones
inmediatas y aprovechar la
oportunidad de tejer lazos de
solidaridad para enfrentar la
inminente crisis climática.

Ahora es el momento de que todos
los gobiernos y empresas se tomen
en serio los planes de
descarbonización de la economía con
medidas de transición justa en todos
los sectores si queremos tener la
oportunidad de luchar para
mantenernos dentro del objetivo de
1,5 grados.

Debemos seguir observando lo global
y trabajando en lo local desde
nuestras organizaciones para
fomentar el diálogo social, sin el cual
es imposible generar los consensos
necesarios para la adopción de las
políticas imprescindibles que el
cumplimiento de los acuerdos
requiere. Porque no podemos
olvidarnos de que el cambio climático
es un problema socio ambiental
mundial del que no se puede salir si
no es colectivamente y sin dejar a
nadie atrás.
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NUESTROS DATOS SON LOS
COMMODITY MÁS VALIOSOS DEL

MUNDO CONTEMPORÁNEO 
 

 

GABRIEL CASNATTI, COORDINADOR PROYECTOS
PSI, ESPECIALISTA EN ECONOMÍA POLÍTICA: 
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Con el fin de ampliar los
conocimientos de los jóvenes dirigentes
de Interamérica, la ISP realizó el
seminario “Transformación digital en
el empleo público desde la mirada
sindical”, con la exposición de Gabriel
Casnatti, Coordinador Proyectos ISP,
especialista en economía política,
digitalización en el mundo del trabajo
y sindicalismo internacional. Este
seminario zoom constituye el segundo
módulo del ciclo denominado “La
digitalización, los datos y el teletrabajo
en el empleo público, una mirada
sindical”  y fue especialmente diseñado
para los jóvenes sindicalistas de la
región, con el patrocinio del sindicato
Forza, que desde más de 15 años
respalda iniciativas en apoyo de los
jóvenes de Interamérica. 

“La digitalización, no es un fenómeno
nuevo dentro del empleo público.
Muy por el contrario, se viene
implementado hace un par de años
en el mundo, con la promesa de
incrementar la calidad y eficacia de
los servicios públicos, así como la
accesibilidad de los usuarios a estos
servicios. Como ISP estamos
conscientes que las plataformas
digitales están permitiendo nuevas
formas de relaciones laborales,
especialmente en condiciones
precarias”, destaca Nayareth
Quevedo, secretaria subregional de 

la ISP Cono Sur.

Al respecto, Gabriel Casnatti, señala
que “aunque no sea un tema nuevo,
la pandemia ha acelerado los
procesos de digitalización en
nuestra vida laboral y política. Es
fundamental desarrollar un trabajo
más amplio y enérgico sobre este
tema porque ya lo estamos viviendo
en el presente y será nuestro futuro.
En ese sentido, comprender y ser
parte de esta problemática es incidir
en la política del futuro". 

La digitalización constituye una
problemática transversal que está
relacionada con el tema género,
equidad, justicia fiscal, comercio
internacional, grado de
liberalización, nuestro nivel de
privacidad, la enseñanza de los hijos,
el cuidado de los ancianos, etc. “Este
es un tema que aparece en todas las
agendas de la ISP y está vinculado
con el presente y el futuro. Es por
eso que su comprensión es
fundamental para realizar cualquier
tipo de análisis político”, dice
Casnatti. 

Los datos son poder 
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del mundo de que estas mismas
aplicaciones vigilan y monitorean la
vida personal y política de las
personas, más allá de la
problemática del Covid, lo cual
genera riesgos para nosotros como
ciudadanos y sindicalistas, agrega. 
Hoy, de los 35 países de América
Latina y el Caribe, 24 cuentan con
leyes de protección de datos, sin
embargo, aun son insuficientes en
muchos aspectos. Es así como esta
será una década marcada por el
debate y la reforma de la legislación
acerca de la protección de datos en
todos los países de América Latina.
En ese sentido es fundamental que
los sindicatos participen en esta
importante agenda regional. 

“Los trabajadores parecen estar
cubiertos por la normativa de
protección de datos vigente en la
región, sin embargo no son
mencionados explícitamente por
ésta. Todas las normas se basan en
el ‘consentimiento informado’ como
base legal para el tratamiento de
datos, incluso en el trabajo, lo cual
es contrario a la normativa europea
de protección de datos que dice
expresamente que, dado el
desequilibrio de poder, entre los
trabajadores y la dirección, los
trabajadores nunca serán libres de
ofrecer su consentimiento”, afirma el
experto. 
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En ese sentido es sustancial que en
la normativa se nombre al
trabajador como tal y se garanticen
los aspectos básicos en relación al
manejo de sus datos personales, lo
cual no existe hasta el día de hoy. 

Mitos digitales

Asociada a la digitalización, se han
generado un sinnúmero de
narrativas distintas, explica el
Coordinador Proyectos ISP: “muchos
sostienen que dará cabida a un
futuro mejor; otras personas dicen
que es un fenómeno inevitable y que
es el único camino posible para la
humanidad. Hay otras opiniones, en
cambio, que tienen al respecto una
perspectiva negativa. Sin embargo, 
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es importante comprender que,
cuando hablamos de tecnologías,
estamos hablando de algo que tiene
un carácter neutral. Su uso puede
tener cualquier tipo de finalidad. El
problema no es la tecnología, sino
quién la controla”.

Por otra parte, se ha hablado mucho
que estamos frente a una
“revolución digital” o la cuarta
revolución industrial. Este término
alude a que estamos frente a un
fenómeno disruptivo que está
cambiando el orden social. Sin
embargo, “con una mirada más
crítica, señala Casnatti, no podemos
llamar a este fenómeno ‘revolución
digital’, porque para eso sería
necesario una revolución social. 

Las revoluciones son procesos de
quiebre estructural el orden social y
son lideradas por representantes de
comunidades más amplias, como los
sindicatos. La revolución digital es
una falsa promesa, las big tech
consolidan el estatus quo”,
puntualiza. 
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O P I N I Ó N

LAS NUEVAS MASCULINIDADES Y LA
DECONSTRUCCIÓN DE LOS
ESTEREOTIPOS PARA ERRADICAR LA
DISCRIMINACIÓN
Por  Juan  Car los  Hida lgo
Abogado  y  v i cepres idente  Reg iona l  Ane jud  Va lpara íso*
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Desde la década de 1960, ha existido
un profundo cuestionamiento al
concepto de Maculinidad tradicional
(Halberstam, 1998) o masculinidad
hegemónica (Connell, 1995),
impulsado principalmente por el
fortalecimiento de los movimientos
y estudios feministas, los grupos
que luchan por la diversidad sexual
y los colectivos de hombres que
iniciaron un camino de preguntas de
esta narrativa de género
hegemónica en distintas partes del
mundo, como América del Sur, en
especial Chile. 

En los últimos 10 años, en
específico, se está experimentando
un particular proceso de
deconstrucción, incluyendo el
surgimiento de otras formas de
expresión, a través de lo que hoy se
conoce como "Nuevas
masculinidades”. 

La posición de los hombres frente a
la masculinidad, tras el mayo
feminista de 2018, nos deja áreas de
profunda reflexión. Ser hombre
tiene una carga estereotipada que
habla sobre un rol proveedor, de
una persona que pasa poco tiempo
con su familia y que no toma
medidas de corresponsabilidad
familiar. 

Hay un tema pendiente sobre la
división sexual de las labores del 

hogar que siguen siendo derivadas
hacia las mujeres; ya sean hijas,
esposas o hermanas.

Muchos además, se han ido a
trabajar a otras ciudades, como es
en el rubro de la minería donde por
buscar mejores oportunidades
laborales, delegan sus funciones
como papás a otros familiares.

Los cuestionamientos sobre el rol de
los hombres en la sociedad siguen
estancados por múltiples razones. Si
bien hay algunos hombres que
logran conectarse con esta carga
estereotípica e intentan resolverla,
en general, pasan menos tiempo con
sus familias. Ese “estar en familia”
en la actualidad es mucho más
diverso que hace algunos años
atrás: hay acuerdos de pareja a la
hora de ser padres y formar una
familia, dentro del cual muchos
prefirieron dejar a las esposas y
novias en las grandes ciudades
criando, confiando en que eso se
traduciría en una mejor calidad de
vida para sus hijos e hijas.

Dentro de esta sociedad que se
resiste al cambio, la incorporación e
instalación de la Norma Chilena
3262 de igualdad de género y
conciliación de la vida familiar,
laboral y personal se instala como
un procedimiento básico para ase- 
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gurar la incorporación de más
mujeres a las empresas, y que las
organizaciones en sí posean una
valoración de su propio trabajo y
una mejora del clima laboral en el
cual se desenvuelven.

Los estereotipos de género, como
son construidos, también se pueden
de-construir. Y dentro de ellos, en el
que más nos ha costado avanzar es
en el lenguaje inclusivo. Es complejo
porque ahí están las construcciones
más personales de los seres
humanos, ya que a través del
lenguaje nos comunicamos y le
damos valor a las cosas. Ese proceso
de “darnos cuenta”, y estar
pendientes de la discriminación,
requiere una nueva forma de
relacionarnos que también se
construye, y la base de su crecimien-

to e instalación es partir por
dominios consensuales, por eso es
importante entender las diferencias
básicas entre el sistema sexo-
género, y promover una reflexión
profunda sobre esto, teniendo en
cuenta que es un proceso de
aprendizaje continuo.

Por lo pronto, estas nuevas
masculinidades que emergerán a
través del cambio deben apelar a
una mayor conexión con nuestras
emociones, con todas ellas: penas,
rabias, frustraciones. Algo se genera
dentro del hombre que trabajó la
emoción y el sentido ético,
incorporando además la noción
sobre su propia vulnerabilidad: es
capaz de conectarse con otros y
otras. La idea falaz del poder es lo 
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que muchas veces nos endurece,
que es como ponerse un
impermeable en la piel, que nos
protege de un modo de vida duro,
de mucho estrés, de trabajo
competitivo, pero que cuando hace
verano nos estorba y nos vuelve
todo más difícil de sobrellevar.

Chile es un territorio con una
inmensa riqueza intercultural y con
potencialidades enormes de
transformarse en espacios en donde
hombres y mujeres puedan vivir en
armonía, en respeto y en
comunidad, sin embargo, ese
camino continúa siendo largo y
complejo de transitar y lo seguirá
siendo, mientras los hombres no
sean capaces de cuestionarse sus
privilegios, de deconstruir la
narrativa hegemónica de la
masculinidad, de establecer
relaciones más afectivas y de
compañerismo e incluso de sumarse
a la lucha por la igualdad desde
cualquier vereda. De la misma
manera, que quienes que se resisten
a este cambio sean capaces de
reconocer la vulnerabilidad que
habita en cada uno de ellos y que a
partir de ahí sean capaces de ser los
verdaderos desmanteladores de las
prácticas machistas, misóginas,
homofóbicas, capitalistas y patriar-

 

cales que han llevado al mundo a
situaciones en donde las mujeres
son asesinadas diariamente, donde
la naturaleza sufre la explotación
indiscriminada de sus recursos,
donde cada vez se registran cada vez
más familias monoparentales con
mujeres a la cabeza, donde es más
evidente que nunca la visibilización
de nuevos referentes cuando
hablamos de masculinidades
disidentes, alternativas, cuidadoras,
afectuosas.

Es importante hacer presente que
nuestra organización gremial, no
está ajena a estos temas y existe un
trabajo de acercamiento y posterior
desarrollo, mediante capacitaciones
para todas y todos los socios, los
que estarán a cargo del “Comité de
Igualdad y No Discriminación” de
nuestra ANEJUD, esperando sea el
inicio de la incorporación y análisis
de temas tan vigentes de nuestra
sociedad. 
.............
*Artículo editado, extraído de "Las
nuevas masculinidades y la
deconstrucción de los estereotipos
para erradicar la discriminación" del
Boletín Anejud N°5, Noviembre. 
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O P I N I Ó N

LIBERTAD O BARBARIE DE
EXTREMA DERECHA

Por :  Luis  Ni tr ihua l ,  Escr i tor ,  per iod is ta ,  pro fesor
univers i tar io  y  Vicedecano  de  la  Facu l tad  de  Educac ión ,
Cienc ias  Soc ia l es  y  Humanidades  de  la  Univers idad  de
La  Frontera*
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Desde la vuelta de la democracia no
se observaba un plan de este tipo.
¿Una alianza internacional para
perseguir a personas por sus ideas
políticas? Seguramente en el
programa blanqueado que se hará
será eliminado, pero como decía el
italiano Umberto Eco, lo que se dice
es lo que se piensa.

Kast no alcanza la sofisticación de
ultraderechistas europeos de
antaño. Es un Trump local. Su
entrevista con la prensa
internacional, en la cual defendió a
la dictadura, es lo que se escuchó y
no tiene más explicaciones que una
propuesta que busca retroceder al
país hasta las décadas del '70 y '80.

El ascenso del candidato de extrema
derecha en Chile, José Antonio Kast,
no es algo extraño en el contexto
global. Los populismos de derecha
vienen creciendo desde hace
décadas y ya lo tenemos instalado
con fuerza en Chile. Seguramente
otros países latinoamericanos
también verán el surgimiento de
extremismos de derecha en los
próximos años y, por esta razón,
vale la pena observar con seriedad
este fenómeno.

El programa de Kast en muchos
ámbitos es delirante. Su escritura, al
menos en la primera parte, muestra
un mundo de profundo odio. Se
trata de un universo y un lenguaje
de los años '70. 

Su lectura me recordó los pasquines
de la Unidad Popular. Precisamente
lo que dice querer evitar, es
resucitado. La lectura del programa
de Kast me recordó la vieja revista
Sepa. El miedo a los comunistas es
llevado hasta la caricatura. Por
supuesto, nunca sabemos a quiénes
se refiere Kast con extrema
izquierda.

 ¿Todo lo diferente? Incluso propone
la medida de persecución
internacional de estos "extremistas". 
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Ofrece un camino donde, por
ejemplo, cualquier funcionario
público es sospechoso de algo, y
podría pasar a engrosar las filas del
despido. En su mundo, trabajar en el
Estado es sinónimo de flojera y
pituto. Hay que recortar, dice. La
mayoría de los funcionarios públicos
son trabajadores honestos. ¿Acaso
en el mundo privado no hay saca
vueltas? ¿No hay apitutados? ¿No se
coluden los grandes empresarios?
¿Acaso en la política los apellidos no
se repiten en los cargos?

En un reciente video, un delirante y
recién elegido diputado de
Republicanos llega a cuestionar el
voto femenino. 

¿Broma? Nuevamente recurramos a
Eco, lo que se dice es lo que se
piensa. Se agrega además que los
inmigrantes violan a las mujeres.
¿No hay violadores chilenos acaso?
¿Cuántos violadores inmigrantes hay
realmente? Puras frases lanzadas al
aire de manera irresponsable.
Vamos hacia la barbarie y es
necesario defender lo que tenemos
de democracia, imperfecta, pero
democracia al fin de cuentas. La
cuestión hoy es libertad o barbarie
de extrema derecha.
..........

*Extraido de la sección de Opinión
Política de Radio Cooperativa. 
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ELECCIONES LEGISLATIVAS
EN ARGENTINA: UNA
JORNADA EJEMPLAR
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El domingo 14 de noviembre en Argentina se realizaron las elecciones para
diputados y en 8 provincias para senadores.

Se vivió una jornada ejemplar. La información oficial es clara y accesible: La
participación superó a las primarias abiertas simultáneas y obligatorias
(PASO), llegando al 71%.

Juntos por el cambio triunfó en la suma nacional de votos, con una
diferencia de alrededor de 8,8 puntos porcentuales, respecto al frente de
todos. La coalición opositora se impulsó en tres provincias radicales
(Mendoza, Corrientes y Jujuy). 

Juntos por el cambio, ganó por una amplia diferencia en Capital Federal.
Sin embargo, en la provincia de Buenos Aires ganó por la mínima
diferencia. 
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La coalición Juntos por el Cambio no
logró dos objetivos que se habrían
propuesto para las PASO: ser
primera minoría en diputados con el
bonus capcioso de sacarle la
presidencia del cuerpo al gobierno
nacional. Perdieron una banca
preservando bastante pero no del
todo su buena cosecha en del año
2017.

También resignaron su primacía en
el senado bonaerense, qué queda
empatado 23 a 23 lo qué alivia un
dolor de cabeza para el gobernador
de la provincia de Buenos Aires Axel
Kicillof.

El Frente de todos celebró una
remontada notable, el dato más
destacado del día junto con la
ratificación de la tendencia de las
PASO: la preeminencia del voto
castigo.

Juntos por el cambio tiene para
celebrar el primer puesto, un caudal
importante de votos y el avance en el
Senado. Pero por primera vez en su
corta historia su performance en las
elecciones generales fue menos
propicia que en las PASO. Algunos
analistas políticos relacionan esto
con la participación de Mauricio
Macri en las últimas semanas.

El Frente de izquierda de los
trabajadores unidad consiguió
cuatro bancas. Una en Capital
Federal, dos en Buenos Aires y una
en Jujuy dónde salió segundo. Es la
tercera fuerza en total de votos
nacionales.

Los derechistas Javier Milei y José
Luis Espert posiblemente superaron
sus propias expectativas. Milei entra
con una postura negacionista a
diputado por Capital Federal. Espert
y consiguió tres bancas por Buenos
Aires.

Preocupa la aceptación de
representantes de la derecha
extrema, intolerante, racista y
agresiva. De cualquier manera,
sumando sus votos, quedan bastante
atrás del acumulado del Frente de
izquierda de los trabajadores. 
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